

RESEÑA DEL V SIMPOSIO DE LA REVISTA "MONEDA Y CREDITO"

Los días 5 y 6 de noviembre tuvo lugar el V Simposio de la revista "Moneda y Crédito", decana de las revistas de economía en España, que este año cumple su 50 aniversario.

Este año el Simposio estuvo dedicado al tema "Eficiencia y competitividad: la economía española ante el Mercado Unico". La cercanía de la liberalización de los movimientos de los factores que traerá consigo la puesta en marcha del Mercado Unico europeo dota de especial relevancia al tema de la eficiencia y la competitividad de los sistemas económicos de toda Europa, y en especial de los países menos avanzados dentro de la Comunidad Europea, como España.

El Simposio se organizó alrededor de dos grandes subtemas. El primero fue el de la evolución de los precios de los bienes comerciables y no comerciables. El segundo consistió en una serie de estudios concretos sobre la eficiencia económica.

El primer tema viene motivado por la observación en España, desde 1986, de un dualismo en la evolución de la inflación. En los sectores expuestos a la competencia -principalmente bienes comerciables internacionalmente- los precios se han desacelerado notablemente; en los sectores protegidos -bienes no comerciables y servicios- la inflación se resiste a caer. La relevancia de este fenómeno aumenta por la sospecha de que el comportamiento de los precios de los servicios es el principal obstáculo al proceso de desinflación. Una segunda sospecha, importante de cara a la política económica, es que la razón principal que explica la resistencia a la baja de la inflación de servicios es la ausencia de competencia.

Con respecto a este tema, la ponencia de Alberto Giovannini (Universidad de Columbia), José De Gregorio y Thomas Krueger (ambos del Fondo Monetario Internacional), titulada "El boom de los precios de los bienes no comerciables en Europa: datos e interpretación", presentó las principales regularidades empíricas de la evolución de la inflación en los bienes comerciables y no comerciables en los principales países europeos. El trabajo mostró que la dualidad arriba mencionada no es un fenómeno puramente español, sino que tiene un carácter internacional. Los autores presentaron además un modelo teórico cuya contrastación empírica pone de relieve los problemas de definición de los bienes comerciables y no comerciables. Entre los factores que se resultan ser importantes a la hora de explicar la evolución del precio relativo de los bienes comerciables y no comerciables se encuentran las diferencias de productividad, pero aparentemente no las diferencias de comportamiento fiscal entre países.

En su ponencia titulada "Niveles de precios: un patrón europeo", Miquel Nadal y Jorge Sanz (Ministerio de Economía y Hacienda) abordaron el mismo problema pero desde el punto de vista de los niveles de precios en vez de sus tasas de variación. Los autores emplean una base de datos anteriormente no estudiada, elaborada por la Comunidad Europea, llegando a varias conclusiones. De la explotación de ésta los autores deducen, en primer lugar, que la integración de los mercados de bienes comerciables no es perfecta en Europa, observándose aún diferencias significativas entre los niveles de precios de bienes entre distintos países. De nuevo, se manifiesta un problema de definición en cuanto que las categorías de bienes comerciables parecen no ser totalmente homogéneas en todos los países europeos. Una última conclusión de importancia de la ponencia es la existencia de una relación a largo plazo entre los precios de los bienes no comerciables y el nivel de renta *per capita* nacional.

El segundo bloque, de estudios de eficiencia más específicos, se abrió con la ponencia de Jordi Gual (IESE), titulada "La competencia en el mercado español de depósitos bancarios". Gual analizó la existencia de barreras de acceso en la banca al por menor y el grado de competencia en el sector. La ponencia va más allá del mero análisis de indicadores para intentar modelizar formalmente la conducta de las entidades bancarias. Se trata de un tema muy complejo y relativamente inexplorado en nuestro país, por lo que las conclusiones son muy tentativas. En todo caso, cabe destacar el resultado de que parece haber un mayor grado de competencia a medida que se reduce el plazo de los depósitos captados.

El siguiente tema tratado, en una ponencia y una mesa redonda, fue el de las privatizaciones. En la actualidad es objeto de polémica la idea de que la presencia del sector público en un sector trae consigo una merma de la eficiencia y la racionalidad económica, que ha de soportarse en aras a las razones que pueden hacer deseable dicha presencia. John Vickers (Universidad de Oxford), en su ponencia "El programa de privatización británico, una evaluación económica" pasó revista a la experiencia privatizadora británica desde 1980. En ella analiza los ingresos logrados por el sector público y los efectos sobre la eficiencia y la competencia. La principal idea expuesta por el ponente fue que la privatización nunca puede ser un sustituto de la puesta en marcha de políticas de fomento de la competencia, puesto que la existencia de competencia es más importante que la titularidad de las empresas. Por ello el autor afirmó la necesidad de llevar a cabo reformas que incrementen el grado de competencia antes o a la vez que se privatiza.

La ponencia de Vickers fue seguida por una mesa redonda sobre las privatizaciones en España, con sendas ponencias de Guillermo de la Dehesa (Banco Pastor) y Julio Segura (Fundación Empresa Pública). El primero hizo recuento del proceso privatizador en nuestro país y señaló que no había existido un programa sistemático de privatizaciones, mientras que el segundo puso de relieve las dificultades para evaluar los efectos de las privatizaciones realizadas por la falta de información y destacó el precio excesivamente reducido al que se habían realizado algunas de las operaciones de venta al sector Privado.

El tercer estudio concreto se abordó en la ponencia de Guillem López Casanovas (Universitat Pompeu Fabra), que lleva por título "Eficiencia y competitividad en los servicios públicos: algunas consideraciones relativas a la asistencia sanitaria". En ella el autor analiza la eficiencia en la producción y provisión de servicios sanitarios en España. Su estudio se enfrenta con el problema de que es muy difícil medir la producción sanitaria debido a la dimensión de calidad de la misma. Tras revisar la metodología disponible a este fin, el ponente estima estadísticamente un modelo con datos de un elevado número de hospitales españoles. De la estimación se deduce que algunos de los factores que afectan a la eficiencia productiva sanitaria son el número de estancias, la duración por estancia, la naturaleza universitaria o no del hospital, o la importancia relativa de los tipos de enfermedades que trata.

Por último, la ponencia de Leandro García y Celestino Suárez, titulada "Análisis de la protección exterior de la industria española", mide la importancia de las barreras arancelarias y no arancelarias de España frente al resto del mundo. En cuanto a la protección arancelaria, los autores presentan una desagregación sectorial inédita, que confirma la idea de que las barreras arancelarias han caído significativamente desde 1986, con la entrada de España en la Comunidad Europea, y sugiere la presencia de efectos favorables en la reducción de la inflación de este tipo de bienes. Un resultado interesante y sorprendente es la mayor incidencia de la protección arancelaria, ponderada por los flujos comerciales, frente a la Comunidad Europea que frente al resto del mundo. Con respecto a la protección no arancelaria, los autores superan la carencia de datos recolectando información de múltiples fuentes dispersas, para construir índices de incidencia de protección no arancelaria. De éstos se deduce que la protección no arancelaria española es elevada, lo que afirmaron los ponentes habrá de tenerse en cuenta, dada la fragilidad industrial española, en caso de que la puesta en marcha del Mercado Único dé lugar a reducciones obligatorias significativas de la importancia de estas barreras.